



Daniel Martín Greene Díaz

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

Antropología Médica I

PASIÓN POR EDUCAR

1" B"

Antropología Médica

La antropología médica es un subcampo de la antropología social y cultural que identifica los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. A lo largo de los años las distintas civilizaciones han dado origen a métodos de curación y sanación que con el pasar de los años y con descubrimientos a lo largo de la historia fueron dando lugar a los medicamentos que hoy día se conocen, ya que fueron los principios de la herbolaria los que fueron desencadenando el interés de muchos por conocer cómo tratar enfermedades, la etnografía, es la ciencia que estudia y describe los pueblos y sus culturas, de acuerdo a la cultura las enfermedades eran tratadas con ciertas prácticas; Los mayas tenían un amplio conocimiento de las plantas, lo cual junto a conocimientos sobre algunos animales les dio la capacidad de descubrir métodos de curación. Para la antropología, la cultura son las formas de vivir, pensar y sentir de los distintos individuos y grupos sociales, que incluye tanto lo consciente como lo inconsciente

La antropología medica empieza a surgir a estragos de la revolución industrial y de la primera guerra mundial, fue a partir del libro del urólogo Oswald Schwarz “ Medizinesche Antropologie” que a antropología medica empieza a estudiarse, en los años 60’s la biomedicina se enfrentó a retos sobre los factores de las salud predisponentes de naturaleza social o cultura, fue en 1963 que se formuló como una etiqueta identificativa para la investigación empírica sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia relacionadas con ellas. La antropología médica estudia la relación entre salud, enfermedad y atención, ya que está ligada con la apreciación y análisis de elementos como valores, costumbres, normas, estilos de vida, organización social... siendo el hombre objeto de estudio de distintas ramas de la ciencia.

Pedro Laín Entralgo consideraba que la medicina no cura sin una doctrina científica de lo esencial del ser humano en su totalidad y concibió a la antropología medica como el conocimiento científico y metafísico del hombre “en tanto que el sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal”, La antropología médica aplicada a la salud en definitiva podría contribuir, a la adecuada atención a las necesidades y exigencias de la población en cuanto a los servicios de salud que se le brindan y la forma de como tratar y medicar al paciente.

Cada persona de acuerdo a la región de la que procede posee una etnografía distinta la cual les brinda identidad como seres humanos, Edgar Morin dijo que “para comprender al hombre como ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biología”, a lo largo de la historia se ha ido comprendiendo al hombre como un ser biopsicosocial y cultural, ya que el ser humano tiene la necesidad de tener una relación entre la naturaleza y la cultura, los idiomas, las lenguas, religión, economía, clima, entre otros factores que van influyendo en la forma de ver la vida de cada uno.

El conocer y saber de qué todos poseemos características iguales y diferentes que nos brindan de una identidad, y que nuestra historia esta formada por altibajos debemos de aprendemos el trato humano, sin excepciones, ya que todos pertenecemos a la misma sociedad y que todos tenemos los derechos que recibir un trato digno, la Antropología medica propone incorporar en los análisis el contexto a partir de considerar que las incidencias de determinadas enfermedades se enlazan con una dimensión socio-histórica, la cual tiene un carácter global y comparativo, nos podemos percatar de que el estudio de la salud y la enfermedad necesita tener en cuenta no sólo factores biológicos sino también sociales, culturales, económicos, psicológicos, entre otros. Los médicos y antropólogos combinan los enfoques biológicos y genéticos con datos culturales y sociales para estudiar diferentes enfermedades.

“La antropología médica crítica, en este sentido, plantea elementos al respecto, que incluso llegan a cuestionar la hegemonía de la medicina alopática sobre los saberes de las medicinas tradicionales y alternativas. Los Culture-Bound Syndrome y la antropología fenomenológica y discursos de enfermedad también representan otras líneas de análisis que se plantean desde la antropología médica y que resulta necesario abordar para implementar un sistema médico que considere tanto a médicos como pacientes en una situación activa.” Díaz Bernal, Aguilar Guerra, Linares

El profesional de la salud debe identificarse de tal modo con el paciente, entendiendo que él como persona también está comprometido en la tarea médica, desde que, como persona, él también va a necesitar atención médica en algún momento de su vida.

Como propósito la antropología medica estudia las distintas formas en que las civilizaciones han tratado, aprendido y convivido con los diferentes componentes biológicos que han tenido a su alrededor y como estos se han visto involucrados en la forma de como atender

al enfermo, un médico necesita el carácter, el humanismo y la bondad para poder ser un ejemplo de persona y de médico.

Trabajos citados

Dra. Odalis Querts Méndez, I. D. (Octubre de 2013). Obtenido de
<https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=368444997013>

Orringer, N. R. (s.f.). Obtenido de
https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf

Virgili, U. r. (s.f.). Obtenido de
<file:///C:/Users/52963/OneDrive/Escritorio/UDS/1er.%20semestre/antropologia%20medica/introduccion%20a%20la%20antropologia%20medica.pdf>

(Virgili) (Dra. Odalis Querts Méndez, 2013) (Orringer)